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中青报·中青网记者 沈杰群

“ 法 国 街 头 ， 神 女 劈 观 ！ 燃 起 来

了！”在法国街头，一个身着红色华服

的中国姑娘，用古筝演奏一曲 《神女劈

观》，身边围了一圈儿观众。这段短视

频在 B 站播放量已有 240 万次，弹幕里

赞赏这就是“排面”，感叹“鸡皮疙瘩

起来了”。

“ 古 筝+昆 曲+戏 腔=王 炸 ！” 当 她

弹 奏 古 风 歌 手 HITA 演 唱 的 《赤 伶》

时，一位白发苍苍的外国老爷爷举着手

机认真拍视频，还有一群孩子也站着静

静聆听。

这 个 姑 娘 是 B 站 95 后 音 乐 UP 主

“碰碰彭碰彭”，本名彭静旋，经常身着

美 丽 华 服 ， 在 埃 菲 尔 铁 塔 、 波 尔 多 剧

院、卢浮宫等诸多法国地标建筑前，用

古筝弹奏中国乐曲，风靡全网。

彭静旋将异国的街头和地标，变成

了自己的一个个小型古筝演奏会现场，

并且“曲库”相当庞大：既有隽永的传

统民乐，又有活泼的流行音乐。在她的

古 筝 琴 弦 上 ，《高 山 流 水》 和 《孤 勇

者》 毫无违和感地共存。

这样一场国风古筝 live 演出，谁能

抗拒？

在法国街头“缺席”的中
国乐器，让她想念陪伴多年
的古筝

彭静旋 7 岁开始学习古筝，高中考

入武汉音乐学院附属中学，大学就读于

武汉音乐学院中国器乐系。

大学毕业后，彭静旋进入法国波尔

多 第 三 大 学 读 研 究 生 ， 主 修 音 乐 学 专

业。

日前，彭静旋接受中青报·中青网

记者专访。

“我很好奇外国音乐学院的音乐专

业 与 中 国 民 乐 有 没 有 一 些 联 系 或 者 关

系。”彭静旋说，当初之所以选择去法

国留学，是因为在武汉音乐学院上学时

听了一场来自巴黎高等音乐学院老师的

讲座，详细介绍了法国音乐的体系，以

及音乐学专业。她当时就产生了向往，

再加上大学选修过法语课，所以对法国

这个国家的艺术氛围与音乐环境比较感

兴趣。

“我想学习更多不同的知识与学习

方式，所以选择了来法国读音乐理论专

业。同时也是想完善自己的乐器实践的

能力，因为多年的古筝学习其实更多还

是偏向实践，希望多学理论知识，让实

践与理论相结合。”

留 学 期 间 ， 彭 静 旋 感 受 到 外 国 年

轻 人 对 于 中 国 文 化 的 兴 趣 。 法 国 当 地

有 华 服 社 ， 里 面 有 许 多 法 国 年 轻 人 参

加 华 服 活 动 ， 穿 着 华 服 在 巴 黎 的 街 上

行走。

“我身边的很多同学对中国的武侠

电影感兴趣，有一次一个同学听说我是

古 筝 专 业 的 ， 问 我 能 不 能 用 古 筝 演 奏

‘黄飞鸿’的主题曲，我当时就哼了一

下旋律，问他是不是，他非常激动地说

是，因为黄飞鸿系列的电影他都看了，

非常喜欢。”

外国年轻人对中国音乐也表现出浓

厚 的 兴 趣 。 彭 静 旋 在 班 级 里 介 绍 古 筝

时，其他同学会惊讶于这个中国古典乐

器的魅力与音色。有一次，在英语选修

课上，她介绍了中国的编钟，并且播放

了自己在武汉音乐学院一次参演编钟古

乐演出的视频，大家看完都感叹“太好

听、太美了”。

同学们都对中国乐器的氛围感充满

兴趣，与此同时，在街头表演文化盛行

的法国街头，彭静旋却没看见过中国乐

器，这也勾起了她对陪伴多年的古筝的

思念。

“我想让它在自己身边，同时也想

把 自 己 国 家 美 好 的 东 西 分 享 给 外 国 友

人，让他们感受中国音乐的魅力，所以

就有了第一次的古筝表演。”彭静旋说。

“很美很浪漫”的古筝，
有人好奇有人感动思乡

彭静旋觉得，在法国街头艺术家常

演 出 的 地 方 分 享 音 乐 ， 分 享 自 己 的 所

学，把古筝的魅力发挥出来，这样不仅

能够锻炼自己，更能够让自己的留学生

涯有一段难忘的经历。

2018 年 夏 天 ， 彭 静 旋 把 古 筝 从 湖

南带到法国。

自从在街头弹奏第一支古筝曲，彭

静旋就引起了当地人的关注。“当时还

有一个酒庄的老奶奶邀请我去她的酒庄

演出，参加她女儿的婚礼，因为她觉得

古筝很美很浪漫”。

当 地 人 既 喜 欢 彭 静 旋 用 古 筝 弹 奏

《see you again》 这 种 熟 悉 的 西 方 歌

曲，也喜欢 《赛马》《青花瓷》《高山流

水》 等中国风浓郁的乐曲，甚至还会有

小朋友“闻筝起舞”，一起跳起来。

“观众做得最多的就是在曲终送上

他们热烈的掌声，让我每次演完都很骄

傲。”还有一次，一曲弹完彭静旋一抬

头，发现地上坐了七八个小朋友，端端

正正坐在古筝前面，她都惊呆了。“一

个个样子很可爱，他们还会走过来跟我

说 ‘Madame， 你 好 漂 亮 呀 ’ 之 类 的

话”。

外 国 观 众 表 达 最 多 的 是 赞 美 与 感

谢，也经常有观众问彭静旋这件中国乐

器的名字。

每次表演，彭静旋会在古筝前面放

一 个 小 箱 子 ， 打 造 成 一 个 “ 中 国 角 ”，

里面有专门介绍古筝的小册子，介绍了

古筝的名字、结构和历史。

彭静旋还时常耐心地教外国人“古

筝”这个词如何发音。

“ 我 发 现 他 们 难 以 准 确 地 发 出

‘筝’这个字的发音，就想到用拟声的

方法告诉他们，因为古筝的声音非常清

脆，‘铮铮作响’，所以可以用古筝的音

色去记住发音与名字，而‘古’则是用

来形容‘古老’的意思。每次这样解释

完之后，就比反复教他们‘古筝’发音

要容易多了，一下子就记住了这个对他

们而言并不容易记住的名字。”

由于每天会基本定时定点在同一个

地方演奏，彭静旋因此也会遇上一些熟

悉的“朋友”——他们在街头打招呼鼓

励 彭 静 旋 ， 还 会 教 他 们 的 朋 友 说 这 是

“古筝”。

在街头演奏，会与许多莫名感动的

时刻不期而遇。

有会中文的法国人对彭静旋说“谢

谢 你 ”； 有 摄 影 师 拍 摄 了 她 的 照 片 之

后，特意在经常演出的地方等候，把洗

好的照片送给她；也有华人朋友听完后，

眼眶湿润，在中国音乐中思念家乡。

好音乐可以直达人心，
演奏者一定要非常纯粹

2021 年 国 庆 ， 彭 静 旋 发 布 了 与 旅

法二胡音乐家果敢在埃菲尔铁塔下奏响

《我和我的祖国》 的视频，为祖国送上

祝福。

“因为一次偶然的机会，在一次音

乐 会 上 有 幸 认 识 了 果 敢 老 师 ， 我 很 佩

服 果 敢 老 师 这 么 多 年 一 直 从 事 ‘ 国 乐

出 海 ’ 这 件 有 意 义 的 事 情 。 我 想 向 老

师 学 习 ， 老 师 也 觉 得 我 在 街 头 演 出 很

有 趣 ， 我 们 一 拍 即 合 ， 说 可 以 在 国 庆

节 之 际 ， 一 起 在 巴 黎 埃 菲 尔 铁 塔 下 演

奏 《我和我的祖国》，表达自己对祖国

的美好祝福。”

彭静旋说，当音乐响起的时候，一

种自豪感油然而生。当时演出效果超级

棒，在埃菲尔铁塔下的草坪上，很多人

驻足聆听。

最近，彭静旋印象深刻的演出曲目

是 《春涧流泉》。

“这是一首经典的传统乐曲，让我

意想不到的是，中国传统音乐也如此受

到大家喜欢。演奏这首曲子时围观者非

常多。有观众听完走上前和我说，在音

乐里听到了‘鸟语花香’‘大自然的感

觉’，感觉春天到了，恰好与曲目的意

境相符。”

那一刻，彭静旋觉得，原来音乐真

的可以直达人心，这很奇妙，也让她有

信心在以后的演出中加入越来越多的中

国传统乐曲。

在彭静旋看来，将音乐的魅力展现

给大家，除了展现方式以外，更多的则

是一种心。

“演奏者一定要非常纯粹，表达你

想表达的，用娴熟的技术把情感表达出

来。让他们更多感受到古筝的魅力，中

国音乐的魅力，从而想更多了解中国文

化。”彭静旋坦言，就个人而言，最关

键的是“好好练琴”，保证自己每场演

出的品质。

这些年，彭静旋一直在努力进行中

国文化的输出。她表示，因为身处国外

的音乐环境中，发现很多人对中国文化

的了解还是相对较浅和片面。

“所以如果越来越多的年轻人通过

自 己 的 努 力 和 技 术 ， 让 国 际 友 人 了 解

我 们 的 传 统 瑰 宝 ， 那 是 一 件 非 常 棒 的

事 情 。” 彭 静 旋 认 为 ， 进 行 “ 文 化 输

出”，首先要扎根自己的传统文化，不

断 发 展 ， 不 断 创 新 ， 才 能 更好传递文

化精华。

95后古筝女孩：法国街头的中国风景

中青报·中青网见习记者 王志伟 徐丹阳

近日，全国青年发展型城市建设试点和县域试

点名单正式公布，青年发展型城市建设从理念层面

到实践层面迈出了更加坚实的一步，引发青年的广

泛关注和热议。选择未来发展城市，青年看重哪些

方面？

在中国青年报社出品的新一期 《参数》 节目

中，几名青年描绘了他们心目中的理想城市，并对

青年发展型城市充满期待，渴望与城市来一场双向

奔赴。

青年选择城市最看重什么

23 岁的谷鑫在大学毕业后便从辽宁来到南京

工作。在他看来，南京是一座文化底蕴很浓厚的城

市，依旧保留着不少民国时代的建筑，而且有很多

自然景区，景色优美。最重要的是周围年轻人很

多，能够拓展自己的社交圈，“在这里工作生活，

总体来说很快乐”。

“高中毕业后，我从长春来到北京读大学，之

后在清华大学深圳国际研究生院读研。研究生毕业

后先后在佛山、重庆、烟台等地工作，也曾经去过

杭州、南京、厦门、成都、西安等城市旅游。对于

长居城市的选择，我坚信安居才能乐业。”如今在

一家教育机构工作的付尧说。她觉得，生活的幸福

感十分重要，“在一个城市扎根需要多方面考量，

不能因租房、买房等问题丢掉幸福感”。

就读于新疆大学新闻与传播专业的研二学生崔

湘晗明年毕业，面临着将来去哪座城市发展的问题。

崔湘晗坦言，自己虽然一直在规划未来的方向，但

对 于 城 市 的 选 择 ，还 没 有 明 确 的 目 标 ，“ 我 首 先 考

虑 的 是 就 业 机 会 ，希 望 能 去 一 些 传 媒 行 业 发 展 得

比较好的城市，找一份专业对口的工作。目前我也

了解到不少城市出台了针对青年的友好政策，如就

业补贴、住房补贴、社保补贴等。如果能很好地解决

就业问题，我未来会更倾向于选择这些城市”。

谷鑫也表示自己在选择城市上，主要考虑的

是 能 否 解 决 就 业 问 题 。“ 在 解 决 就 业 的 基 础 上 ，

如果能有更好的人才引进政策和福利，比如住房

保 障 等 ， 解 决 青 年 的 后 顾 之忧，对年轻人就会更

有吸引力”。

在选 择 未 来 发 展 城 市 时 ，青 年 最 看 重 什 么 ？

中 国 青 年 报 社 社 会 调 查 中 心 的 数 据 显 示 ，就业机

会最受重视，71.7%的受访青年选择了此项，排在第

二 位 的 是 生 活 成 本（60.8%）。其 他 还 有 ：教 育 政 策

（44.3%）、落户政策（42.8%）、产业发展（41.7%）、经济

水平（39.8%）、公共服务（32.0%）等。

青年发展型城市能为青年带来什么

为什么要开展青年发展型城市建设？开展青年

发展型城市建设能为青年带来什么？

中国青少年研究中心青年发展研究所副所长郭

元凯在接受采访时表示，建设青年发展型城市的原

因有三：一是推动以人为核心的城镇化战略，加快

构建新发展格局的客观要求。近年来，我国常住人

口城镇化率持续走高，但距离发达国家还有差距。

推动青年发展型城市建设就是在构建新发展格局过

程中，将城市建设与青年发展有机结合。二是城市

应对人口规模及结构深刻变化的主动选择。从七普

数据看，我国青年人口规模与结构出现了重大变

化，在现实背景下，城市实现什么样的发展、怎样

实现发展是必须思考的问题。三是推动中长期青年

发展规划落实落地的工作要求。青年发展型城市建

设就是为了更好地纵深推进 《中长期青年发展规划

（2016-2025 年）》 落地，目的就是通过这项具体

工 作 让 “ 青 年 优 先 发 展 理 念 ” 在 城 市 落 地 开 花 。

“说到底，青年发展型城市就是让城市对青年更友

好，让青年在城市更有为”。

付尧最近也关注到了 《关于开展青年发展型城

市建设试点的意见》，她表示里面有一条关于教育

环 境 的 意 见 让 她 印 象 深 刻 ，“ 如 果 想 在 一 个 城 市 扎

根，就一定会考虑到未来结婚生子及孩子教育等问

题，所以配套的教育保障十分重要。同时，也希望城

市能对年轻人拿出诚意来，比如友好的落户政策、合

理的生活补贴等，让青年能更安心”。

如何实现青年和城市的双向奔赴

在崔湘晗看来，城市的环境很重要，“如果环境

好，会让人生活得更舒服，也能很大程度提升生活幸

福感”。另外，崔湘晗希望城市能搭建起面向年轻人

的社群，拓展青年的社交圈，减少青年在陌生城市生

活的孤独感。

谷鑫觉得，城市的基础设施建设、公共服务水

平十分重要。在基础设施建设方面，要建设更多休

闲 活 动 场 所 ， 让 青 年 在 工 作 之 余 有 地 方 放 松 身 心 。

在公共服务方面，要搭建一站式服务平台，简化办

理流程、降低时间成本等，从多个方面提升青年的

幸福感。

“当然，如果一个城市能将自身特色融入到城市

的每个细胞中，就更能让人眼前一亮。”付尧觉得苏

州在这方面就让人印象深刻。苏州有着丰厚的文化底

蕴 ， 在 城 市 建 设 中 ， 充 分 保 留 和 利 用 了 文 化 底 蕴 ，

“让人既能感受到古色古香的文化气息，又能体验到

城市的现代化，更能增强青年的认同感”。

郭元凯认为，建设青年发展型城市，一是要让青

年更有政策的获得感。党政部门要进一步树立“青年

优先发展理念”，把促进青年高质量发展摆在城市整

体规划中去谋篇布局。二是让青年更有个体的参与

感。通过平台建设发挥好青年的主动性、积极性和创

造性，让青年在城市舞台中贡献青春力量，实现青年

在城市治理中的主动参与。三是让青年更具人生的幸

福感。要积极关注并回应影响青年幸福感的急难愁盼

问题，不断提高青年在城市的舒适性体验，减少“过

客”心态，提高心理融入。“让青年真正感受到他们

是城市的主人”。

崔湘晗觉得，如果一座城市能带给青年更多安全

感和幸福感，那青年自然也更愿意在城市建设中贡献

自己的力量，与这座城市共同成长和发展。

选择未来发展城市，年轻人更看重啥
国网嘉兴供电公司

团委聚焦时代所需、青
年所盼，围绕“三力一
度”工作格局，团结带
领团员青年在疫情防
控、抢险救灾、政治保
电等急难险重任务中冲
锋在前、勇担重任。下
阶段，我们将继续坚持
为党育人、为国育才，大
力推进青年精神素养提

升工程，进一步搭建好青年的成长、展示和关
爱服务平台，持续提升青年创新创效水平，不
断擦亮青年志愿服务品牌，着力打造一支以
服务“双碳”为目标，以助力乡村振兴和共同
富裕为方向，勇于担当、善于作为的新时代电
力青年铁军，以奋发之姿笃行向未来。

国网嘉兴供电公司

团委书记 王波一

团邯郸市委全面落
实党建带团建、队建，
聚焦政治启蒙和价值观
塑造主责主业，切实加
强少年儿童思想政治引
领。建成全国首个综合
性少先队主题场馆——
少先队博览馆，在农村
建立“春雨乐园”42
个，在城市打造“红领
巾乐园”40 个，命名
293 所实践基地，构建

多层次、全方位的青少年校外实践教育阵地
体系；组织开展“红领巾心向党”“红领巾
研学现代化邯郸”“冀疆少年手拉手”等丰
富多彩的主题活动；实施“种子工程”，孵
化全国、省级名师工作室各 1 家，打造百人
红领巾巡讲团，实现全市大中队辅导员培训
全覆盖。下一步，我们将继续加强体制机制
建设，以“红领巾奖章”和推优入团为抓
手，完善党团队红色基因育人链条，教育引
领全市 145 万少先队员传承红色基因，争做
时代新人，为实现中华民族伟大复兴的中国
梦时刻准备着！

团河北省邯郸市委

书记 陈国庆

左图：彭静旋 受访者供图 右图：彭静旋在弹奏古筝，前面摆放着她自己制作的“中国角”，介绍这种中国乐器。 视频截图


